

Comunidad regional inició celebración de We Tripantu con diversas actividades

ENCUENTROS. Jornadas de intercambio de semillas, ferias escolares, talleres y un ceremonial educativo son parte de la agenda con la que Los Ríos se suma al año nuevo mapuche.

Daniel Navarrete Alvear
 daniel.navarrete@australpress.cl

En el gimnasio de la Escuela Luis Beltrán de Mariquina se realizó ayer un encuentro especial, en el contexto el we tripantu o año nuevo mapuche. La tradición ancestral, propia del solsticio de invierno, es también un hito que cada año convoca a la comunidad regional y por ello, los escolares organizaron una feria con los pueblos originarios como tema central.

Las escuelas pertenecientes al Microcentro Rural de Máfil también se unieron en una jornada cultural. En la Sede N° 2 Libertad hubo exhibición de vestimentas y música. Participaron las escuelas Santa Higüía de Huichaco, Huillicoie, de Runca, Enrique Taladriz de Lo Águila y San Martín de Las Lomas.

En el gimnasio de la Escuela de Río Bueno se realizó una rogativa con participación de diversas autoridades. Fue con fines educativos y complementada con la presentación de números artísticos y degustación de comida típica.

Lago Ranco tuvo una agenda con dos grandes hitos. En la Escuela Rural Pitruco se realizó un ceremonial que consideró lectura de relatos, danza y la presentación de una reseña sobre la fundación de la comunidad de Pitruco. También se realizó el 3° Encuentro de Oficios Territoriales Taín Kuzaw, que incluyó un Mizagun o comida comunitaria y una presentación artística de estudiantes de 8° Básico.

En Futrono, el punto de encuentro fue el Colegio José Manuel Balmaceda. Durante la jornada, que consideró presentaciones artísticas, el encargado de la Unidad Técnica Pedagógica, Mauricio Quichiyao, entregó un mensaje alusivo a la importancia de mantener vivas



EL MULTITUDINARIO HITO CENTRAL DEL WE TRIPANTU EN EL CEIA LUIS MOLL BRIONES DE VALDIVIA FUE EL LUNES POR LA NOCHE.



JORNADA EDUCATIVA REALIZADA EN LA COMUNA DE RÍO BUENO.



ENCUENTRO EN LA ESCUELA LUIS BELTRÁN DE MARIQUINA.

las tradiciones de los pueblos originarios.

TRADICIÓN

Con motivo del We Tripantu, el Centro Educacional Integrado de Adultos Luis Moll Briones reunió a su comunidad educativa. El lunes por la noche se realizó una ceremonia religiosa junto al lonko Pedro Colihuinca, una exposición de tejido mapuche y una degustación de gastronomía tradicional.

Pedro Inalaf, profesor, antropólogo y etnomusicólogo,

18:30

horas del viernes será la nueva versión de la Noche de Valdivia Originaria, en el Coliseo Municipal.

fue el coordinador general de la actividad y quien destacó su importancia.

“Antes habíamos tenido encuentros informativos y ahora por primera vez en la historia de la escuela, una ceremonia religiosa. Eso habla de la validación que se le ha otorgado a

90

personas aproximadamente participaron en el We Tripantu del CEIA Luis Moll Briones.

nuestro establecimiento, como un lugar donde nos hemos preocupado de respetar y promover las tradiciones. A las comunidades les preocupa que lo que se muestre sea algo genuino y no algo recreado. Por eso es que pudimos hacer la ceremonia religiosa junto a la comu-

nidad de Litran”, dijo Inalaf.

Y agregó: “La importancia de lo que hicimos es que las personas no solo pudieron ver la ceremonia, sino que además participaron activamente en ella. Implicó una preparación especial del patio exterior del colegio, lugar que además ha servido para acciones de concientización ecológica mediante viveros con plantas nativas”.

Por último, destacó: “Cada We Tripantu nos permite generar una instancia de encuentro, una instancia en la que aprendemos más de cerca lo que significa esta celebración. Esta vez no fue la excepción. Estamos felices por la muy buena respuesta que tuvimos y porque además de ser de instancias, hemos sumado a ciudadanos de otras nacionalidades. Esta vez tuvimos a 90 personas, entre público general, autoridades de la seremi de las Culturas, la Sociedad de Escritores SECh filial Valdivia y estudiantes haitianos”.

CRONOGRAMA

● Lanco

El viernes 20, a las 15 horas de mañana, en la sede social de la Villa La Portada de Malalhue se realizará una jornada de intercambio de plantas, semillas y saberes.

● Valdivia

El viernes 20, a las 18:30 horas, será la Noche de Valdivia Originaria en el Coliseo Municipal Antonio Azurmendy. Participarán los artistas Úrsula Campos, Daniela Millaleo; y Pascuala Ilabaca y Fauna. Organiza la Municipalidad de Valdivia. La entrada es liberada y el ingreso es portando pulseras disponibles en el Departamento de Interculturalidad (Av. Alemania N° 410), DIDECO (Independencia N° 455), Delegación Costa (Calle del Castillo N° 980) y el Departamento de Género (Arauco N° 905).

● Panguipulli

El lunes 23, desde las 9 horas, en el Gimnasio Municipal de Panguipulli habrá un Trafkin-tu. En el intercambio de semillas y plantas participarán comunidades, familias y organizaciones. La actividad es organizada por el Programa Huertos Urbanos de la Municipalidad de Panguipulli.